

cherche *si c'est vrai*.....A ce simple point de vue restreint, le docteur Bataille a donc rendu un vrai service.

Constatons autre chose. Le docteur Bataille, qui est certainement médecin et évidemment très instruit, fait avec un grand sens, dans tous ses écrits, la part de la prestidigitation, celle de la vraie science, et enfin celle du démon. Il explique fort bien et avec autorité quels phénomènes peut produire par exemple l'hystérie, et aussi ce qu'elle ne peut produire. Il distingue très nettement chacun de ces éléments naturels ou scientifiques, démoniaques ou de simple adresse. Les opérateurs et faux savants de notre époque les mêlent très souvent en recourant à chacun d'eux successivement ou à la fois ; il importe de ne pas les confondre, et cela est facile avec un peu de raison, de bon sens et d'expérience.

Notre auteur donne non seulement le tableau de tous les actes d'occultisme contemporain, mais encore celui de ces arts occultes à tous les âges de l'histoire. La synthèse est historique aussi bien qu'elle est actuelle. Il démontre une fois de plus qu'il n'y a rien de nouveau sous le soleil, quoique prétendent certains faiseurs de notre temps, qui voudraient montrer dans leurs opérations de spiritisme des découvertes scientifiques. L'ouvrage du docteur perce à jour le spiritisme et tout l'occultisme de notre temps.

Il est bon d'ajouter que dans toutes les publications du docteur Bataille, le lecteur français *et la lectrice française* sont respectés d'une façon absolue. Il n'y pas une ligne qui soit contraire à l'enseignement catholique ; il n'y a pas un mot qu'une femme honnête ne puisse lire.

(A suivre.)

Jeanne d'Arc et le clergé catholique

Un écrivain s'est rencontré parmi nous, qui n'a pas craint de rendre le clergé catholique responsable de la condamnation de Jeanne d'Arc.

Voici comment Léon XIII, dans une lettre au R. P. Ayroles, S. J., qualifie ceux qui osent parler ainsi :

« A la tête de ces ennemis (de la religion), il faut placer ceux qui, dépouillant les exploits de la magnanimité et très pieuse « Vierge de toute inspiration de la vertu divine, veulent les